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Honrar siempre al Mausoleo que nos honra  
POR ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO Y
        YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
            artemisadiario@cip.cu

• En el reparto La Matilde que vio crecer 
a muchos de los jóvenes moncadistas, 
testigos de injusticias, pobreza, corrupción 
y otros males, en ese sitio de las conmemo-
raciones de los artemiseños la Comisión 
Electoral Provincial celebró los cinco años 
de su creación, entre consultas populares, 
referendos, elecciones parciales y generales 
y otros procesos ajustados a la ley.

Allí, frente a los nichos de los monca-
distas, donde además cierta vez hicieron su 
juramento de ser fieles a la legalidad, auto-
ridades electorales con un ejercicio notorio 
fueron reconocidas por el Sindicato de la 
Administración Pública, de manos de su 
Secretaria General, Aylín Martínez Cuesta, 
con la Distinción Enrique Hart Dávalos.

En el recinto mortuorio que cada día, 
desde el 16 de julio de 1977, recibe a pione-
ros, deportistas, médicos, gente de pueblo, 
ansiosa de conocer las proezas de aquellos 
jovencitos, y en otros momentos retornan 
otros a prestigiar su pecho, por las hazañas 
cotidianas, esta vez a autoridades electora-
les se les entregó el Sello Quinto Aniversario, 
mientras hubo reconocimientos a los mejo-
res por su desempeño.

El Mausoleo a los Mártires de Artemisa 
se convierte entonces en un sitio de home-
najes, y cada julio, homenajeado también. 
Resguarda a quienes el 24 del séptimo mes 
del año 1953 protagonizaron una página 
riesgosa y heroica, al salir a levantar la 
mañana de la Santa Ana, dos días después 
en el lejano Santiago, y como esta Revo-
lución en un relevo de generaciones, a él 
vuelven los artemiseños de hoy, para reci-
bir congratulaciones, a veces pañoletas, y 
siempre a revivir la historia…. 

Mucho hemos escrito de este Complejo 
Monumentario. No obstante, en cada con-
memoración se impone siempre evocar el 
lugar, cercanos a su fecha fundacional, por 
cuanto significa este espacio para los artemi-
seños los honramos, tanto como él nos honra.

Y es que, aunque pudiera pensarse que el 
Mausoleo es un monumento funerario, allí 
hay más vida que muerte. Entre el canto de 
los pájaros, el sonido de los árboles al compás 
del viento, y la algarabía de la ciudad cir-
cundante, renacen cada día los muchachos 
del Moncada, los que cayeron en la acción y 
quienes sobrevivieron al triunfo de la Revo-
lución y ahora reposan en el panteón exterior.

Inaugurado en el año 2000, en ese Pan-
teón, frente al cual la Comisión Electoral 
devino reencuentro, anécdotas, pues tam-
bién su labor en cada municipio y la provincia, 
lleva en sí sacrificio, incondicionalidad y un 
poco del coraje moncadista de los jóvenes 
de la generación del centenario que nuestro 
Mausoleo resguarda. ALEXANDER VALDÉS VALDÉS, miembro del Buró Provincial del Partido, presidió el encuentro de la Comisión Electoral

HONRAR A NUESTROS HÉROES, será siempre el deber número uno en el Mausoleo artemiseño
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Informativa
REAJUSTAN HORARIOS Y RECORRIDO DEL TREN VIAJERO DE FERROMAR S.A. 

«DESDE LA PASADA SEMANA SE REAJUSTARON LOS HORARIOS Y RECORRIDOS DEL 
TREN VIAJERO PERTENECIENTE A LA SOCIEDAD MERCANTIL FERROMAR S.A.»
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EN LA HISTORIA 16 » 22 JUL.

POR LUCIANO FELIPE 

• Como una fiesta del conocimiento, 
de la ciencia y un reconocimiento a los 
historiadores de Candelaria, recibieron 
en ese territorio la celebración del acto 
provincial por el día del Historiador.

Se dieron a conocer los resultados de 
la filial provincial de la Unión de His-
toriadores de Cuba (Unhic) durante el 
último año y que la llevaron a recibir 
la condición de Vanguardia Nacional, 
entre ellos, la labor destacada en el 
acuerdo de trabajo conjunto con la 
dirección provincial de Joven Club, la 
disciplina informativa, el pago de la 
cotización de sus afiliados, el efectivo 
control y ejecución del presupuesto y la 
participación en eventos científicos.

En la celebración, Daniel Suárez 
Rodríguez, presidente de la filial de la 
Unhic, informó que este año el premio 
provincial de Historia José Rafael Lauzán, 
le fue otorgado a la Doctora en Ciencias 
Caridad Massón Sena. Asimismo se hizo 
entrega de reconocimientos a las seccio-
nes de base más destacadas y de diplomas 
provinciales y nacionales a varios afilia-
dos e instituciones. Recibieron el Diploma 
nacional Fernando Rodríguez Portela, los 
jóvenes profesores de la Universidad de 
Artemisa Liuván Núñez Díaz y Yusdiel 
León Castillo. 

A la profesora Yanelis Ravelo Gon-
zález; también de la Universidad de 
Artemisa, a la Casa de Cultura y a 
la Asociación de Combatientes de la 

POR YUSMARY ROMERO CRUZ 

• Desde la pasada semana se reajus-
taron los horarios y recorridos del tren 
viajero perteneciente a la sociedad 
mercantil Ferromar S.A.

POR ROMMELL GONZÁLEZ CABRERA 

• La ciudad cabecera de Artemisa 
acogió la jornada nacional por el Día 
Mundial de la Población, el cual se 
celebra el 11 de julio de cada año por ini-
ciativa del Consejo de Administración 
del Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD).

 El céntrico Parque Libertad fue 
sede de actividades deportivas y una 
pesquisa para jóvenes, adolescentes y 
población en general de hipertensión 
arterial, cifras de glicemia, refracción, 
peso, talla y cáncer de próstata. 

De acuerdo con la doctora Yunaizy 
Rodríguez Reyes, directora del poli-
clínico artemiseño Adrian Sansaricq, 
esta acción permite detectar enferme-
dades que  “no imaginamos tener, aun 
con síntomas visibles”. 

Añadió que el déficit de medi-
camentos y reactivos exige prestar 
atención a los chequeos sistemáticos 
y aprovechar cualquier pesquisa, pues 
más  vale precaver para no lamentar 
después. 

La Biblioteca Provincial Ciro 
Redondo García, reunió a especialistas 
del Centro de Estudios Demográficos de 
la Universidad de La Habana (Cedem), 
quienes disertaron  sobre la dinámica 
demográfica de la provincia. 

Arelis Rosalen Mora Pérez, profe-
sora del Cedem, precisó que al cierre de 
2022, Artemisa contaba con una pobla-
ción de 512 819 habitantes; y de ellos, el 
20 por ciento superaba los 60 años. 

POR JOSÉ ANÍBAL RAMOS TORRENTE

• Con sede en el campamento integral 
Quisicuaba de San Antonio de los Baños, 
se realizó la asamblea de constitución ofi-
cial de la Asociación Cubana de Personas 
en situación de Discapacidad Intelectual 
(ACPDI) en Artemisa, materializándose 
así el sueño de madres, padres y repre-
sentantes legales de niños y niñas con ese 
tipo de padecimiento en el territorio.

Nuestra provincia se convierte en la 
séptima con representación de la asocia-
ción, junto a La Habana, Sancti Spíritus, 
Holguín, Villa Clara, Cienfuegos y San-
tiago de Cuba. Granma y Pinar del Río 
están próximas a constituirse.

En el cónclave se dio a conocer la 
estructura de la ACPDI así como los 
deberes y derechos de asociados y repre-
sentantes legales.

Yadira López Bencomo resultó electa 
para el cargo de presidenta provincial, 
junto a ella también fueron elegidas Mabel 
Hechavarría Nardo como vicepresidenta 
de Funcionamiento Orgánico, Yadairis 
Licor Hernández, vicepresidenta de Inclu-
sión en la Vida Comunitaria, Iralki Veranes 
Duanys, vicepresidenta de Inclusión en la 
Vida Social y Económica y Yusleidys Matos 
Valdés como vicepresidenta de Informa-
ción y Comunicación.

16/1926
16/1932

16/1977
17/1884
18/1964

19
22/1846

22/1954

Nace en Puerta de la Güira el moncadista Carmelo Noa Gil
Nace en Cárdenas, Matanzas, José Antonio Echeverría, dirigente estudiantil y revoluciona-
rio cubano
Inauguración del Mausoleo a los Mártires de Artemisa
Nace el entomólogo artemiseño Patricio Cardín Peñarredonda
Inauguración de la Biblioteca Ciro Redondo, de Artemisa
Día del Historiador Cubano
Nace en Quiebra Hacha Magdalena Peñarredonda Doley, intelectual revolucionaria, valiente 
periodista, conspiradora y correo del Ejército Libertador
Se devela el busto de Magdalena Peñarredonda en el Parque Libertad, de Artemisa

Celebraron historiadores su acto provincial
Revolución Cubana de Candelaria, 
así como al Museo municipal de San 
Cristóbal;  se les otorgó el Diploma 
provincial José Cantón Navarro, por su 
trayectoria en favor de la enseñanza de 
la Historia.

El Diploma Tranquilino Sandalio 
de Noda que avala el trabajo destacado 
dentro de la Unhic, lo merecieron el 
Museo municipal de San Antonio de 
los Baños y los afiliados María Josefa 
Zamora Martín, de Candelaria y Sergio 
Luís Márquez Jaca, de la sección de base 
Luis Formigo Espinosa, del Museo de 
San Cristóbal.   

De manera especial, el afiliado y 
Doctor en Ciencias Enrique Garcés 
Montero, recibió un Diploma del Citma 
provincial, con el que se reconoció la 
obra de la vida dedicada a la investiga-
ción científica.

Al acto asistieron Juan Alberto Rodrí-
guez Linares, jefe del Departamento 
Ideológico del Comité Provincial del 
Partido y Jorge Garcell Domínguez, Secre-
tario de Organización en el secretariado 
nacional de la Unhic, acompañados de 
las principales autoridades partidistas y 
gubernamentales de Candelaria.

Ivón Álvarez González, Diputada a 
la Asamblea Nacional del Poder Popu-
lar y Directora provincial de Cultura, 
tuvo a su cargo las palabras centra-
les del acto, al que siguió la colocación 
de ofrendas florales en los bustos de 
Maceo y Martí, ubicados en el Parque 
central del municipio. 

Festejos en el Día Mundial de la Población  
La especialista  ofreció detalles 

de indicadores demográficos como la 
fecundidad y mortalidad; densidad 
poblacional y urbanización. Refirió que 
los municipios más densamente pobla-
dos son Guanajay, Bauta y San Cristóbal; 
mientras  Alquízar es el de menor nivel 
de urbanización, entretanto Guanajay el 
de menor índice de masculinidad. 

 El Dr. C. Antonio Aja Díaz, direc-
tor del Cedem, explicó que la provincia 
debe atender elementos demográficos 
como la emigración e inmigración; la 
fecundidad adolescente y el envejeci-
miento poblacional.  

Como parte del intercambio las 
Dr.C. Lareisy Borges Damas y Ali-
cia González Portales  ahondaron en 
el parto respetuoso y la prevención del 
embarazo en la adolescencia. 

 El Día Mundial de la Población 
tiene como objetivo crear conciencia 
sobre  las problemáticas que afectan 
a la población del mundo, sobre todo 
en asuntos relacionados con el creci-
miento y desarrollo de los pueblos. La 
edición de este año tuvo como lema, 
Para no dejar a nadie atrás tenemos 
que contar con todas las personas.

Compartieron la jornada con 
los artemiseños Marisol Alfonso de 
Armas, jefa de la Oficina en Cuba del 
Fondo de Población de las Naciones 
Unidas (UNFPA), y Enrique González 
Galván, director del Centro de Estu-
dios de Población y Desarrollo, de 
la Oficina Nacional de Estadística e 
Información. 

Constituyen oficialmente la ACPDI
López Bencomo aseguró que “el  

reto es grande y nuestra prioridad será 
constituir un centro ocupacional donde 
todos los adolescentes y jóvenes que 
llegan a edad laboral y no pueden con-
tinuar en la escuela, puedan desarrollar 
sus conocimientos, sentirse útiles y a su 
vez la familia pueda regresar a su labor 
ya que hay muchas madres que han 
tenido que dedicarse a cuidar a sus hijos 
y no ayudan en el sostén económico”.

La ACPDI es una organización de 
carácter nacional, que nace con el fin 
de aglutinar a las personas en esta 
condición de discapacidad, a sus repre-
sentantes legales y apoyos.

Con personalidad jurídica propia y sin 
fines de lucro, tiene como esencia promo-
ver el desarrollo inclusivo de este grupo de 
personas que en Cuba supera los 150 000.

Estuvieron presentes en la asamblea, 
autoridades del Partido y el Gobierno de 
la provincia y del municipio,  de Salud,  
Cultura, Deporte, Educación, repre-
sentantes de la Asociación Nacional 
del Ciego, de la  Asociación Cubana de 
Limitados Fisico Motores, la Asocia-
ción Cubana de Sordos e Hipoacúsicos,  
miembros  de la ACPDI a nivel nacional 
en la figura de Mayelin Oliva Rodríguez, 
su presidenta quien tuvo a cargo las 
palabras de clausura. 

Reajustan horarios y recorrido del tren 
viajero de Ferromar S.A. 

Lo anterior responde a solicitudes 
de la población y contribuirá a que los 
pasajeros  puedan trasladarse desde 
más temprano y disfrutar así de las 
diferentes opciones concebidas para 
este verano. 

En la siguiente tabla pueden consultar los horarios de salida y llegada:

TREN ORIGEN- DESTINO HORA SALIDA
PASO POR 

GUANAJAY
PASO POR 
CAIMITO

PASO POR 
BAUTA

LLEGADA A
DESTINO

Ex 114 ARTEMISA- HABANA 6:25 A.M. 06:54 A.M. 7:10 A.M. 7:19 A.M. 8:12 A.M.

TREN ORIGEN- DESTINO HORA SALIDA
PASO POR 

GUANAJAY
PASO POR 
CAIMITO

PASO POR 
BAUTA

LLEGADA A
DESTINO

Ex 36 MARIEL- HABANA 8:20 A.M. 08:40 A.M. 8:47 A.M. 9:00 A.M. 9:46 A.M.

TREN ORIGEN- DESTINO HORA SALIDA
PASO POR
EL CANO

PASO POR 
BAUTA

PASO POR 
CAIMITO

LLEGADA A
DESTINO

Ex 105 HABANA-ARTEMISA 10:20 A.M. 10:51 A.M. 11:12 A.M. 11:24 A.M. 12:00 P.M.

TREN ORIGEN- DESTINO HORA SALIDA
PASO POR 

GUANAJAY
PASO POR 
CAIMITO

PASO POR 
BAUTA

LLEGADA A
DESTINO

Ex 110 ARTEMISA- HABANA 12:20 P.M. 12:47 P.M. 12:56 P.M. 1:10 P.M. 2:00 P.M.

TREN ORIGEN- DESTINO HORA SALIDA
PASO POR
EL CANO

PASO POR 
BAUTA

PASO POR 
CAIMITO

LLEGADA A
DESTINO

Ex 109 HABANA-ARTEMISA 3:25 P.M. 3:56 P.M. 4:19 P.M. 4:30 P.M. 5:05 P.M.

TREN ORIGEN- DESTINO HORA SALIDA
PASO POR

GUANAJAY
LLEGADA A

DESTINO

Ex 129 ARTEMISA-MARIEL 5:40 P.M. 6:07 P.M. 6:30 P.M.

TREN ORIGEN- DESTINO HORA SALIDA
PASO POR
EL CANO

PASO POR 
BAUTA

PASO POR 
CAIMITO

LLEGADA A
DESTINO

Ex 111 HABANA-ARTEMISA 6:05 P.M. 6:56 P.M. 7:07 P.M. 7:16 P.M. 5:05 P.M.
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ENEMIGOS PEQUEÑOS, GRANDES DAÑOS.
«A ESTAS ACCIONES COTIDIANAS QUE DEBEN EJECUTAR LOS CIUDADANOS, DEBEN NECESARIAMENTE SUMARSE TAMBIÉN 
LAS INSTITUCIONES ESTATALES QUE EN SU OBJETO SOCIAL TIENEN COMO ENCARGO VELAR POR LA HIGIENE»

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y YUDAISIS MORENO            
                          opinion@artemisadiario.cu
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HISTORIAS DE VERANO

MARTIRENA

DE PRESUPUESTO, BUEN TRABAJO Y EMPATÍA
Antonio Díaz Vila, vive en San Antonio de los Baños, y escribe 

a nuestra página de Facebook con inquietudes que hoy descon-
ciertan a muchos de los que allí residen.
Refiere que “hemos planteado varias veces al Consejo de la Adminis-
tración la situación de calle 46, esquina a 55, por donde las personas 
tienen que transitar y el paseo peatonal está con hierba y basura. 
“Hace ocho meses le informaron a la delegada que lo resolverían, 
también el intendente conoce del tema, pero dice que no hay pre-
supuesto y ya esto nos preocupa”.
Sugiere que, “si de dicho presupuesto, dejan de chapear el refu-
gio de calle 41 y 48, resolverían la situación de los vecinos de la 
zona Los Pilotos, pues con tantos vectores y pandemias no se ve 
saneamiento en la localidad, entonces el día que anuncian visita 
corren a realizar un maratón”.
Cuenta también que, “estamos con el consultorio #14 inactivo, 
hace más de seis años se invirtió allí dinero y ahora hay filtra-
ciones, ¿cuándo se resolverá?”, pregunta.
Otra inquietud que expone es que, “las personas que acuden al Banco 
Popular de Ahorro a realizar gestiones, están expuestas al sol habien-
do tres toldos que siempre permanecen recogidos; ¿nadie se acuerda 
de beneficiar al cliente?”, mientras afirma creer que si al custodio se le 
orientara bajarlos ayudaría en beneficio de la población.
“Somos seres humanos, con una cultura avanzada… quizás si pagaran 
por resolver las cosas y dar buenos servicios todo fuera diferente”, ase-
gura al sentir indignación ante el trato que nos damos unos a otros.
Estar cerca del sentir del pueblo es parte de nuestro trabajo y los mo-
mentos actuales requieren de empatía, por eso desde acá, esperamos 
al igual que el lector la unión de las autoridades y sectores correspon-
dientes para una respuesta que lleve consigo alivio a estos pobladores.

   
ESPERANDO RECURSOS, PERO LA HIGIENE DEPENDE DE 
TODOS

R/Sobre aguas albañales, la mala higiene y el estar expuestos 
a enfermedades, contamos en la publicación Tres años… es 
mucho tiempo, a nombre de Magaly Pereda Claro, residente 
en San Cristóbal, quien además pedía una respuesta después de 
mucho tiempo solicitando ayuda. 
“Tras recorrer la zona, el 29 de junio, la promovente fue visitada 
por el director de la UEB Acueducto, su representante en el Consejo 
Popular y la jefa del Departamento Atención a la Población”, dijo la 
intendente Idalmis Quiñones Quesada.    
“Se le explica que para trabajar en la afectación se necesitan 
aseguramientos y recursos como grúa, camión de alta presión, 
camión fosa, combustible, y no contamos con ellos; ya hicimos la 
solicitud a la provincia y estamos en espera. Cuando disponga-
mos de todo, daremos prioridad al caso”.
Resalta además que, “si la población continúa con las indisciplinas 
de verter basura en los registros como: bolsas de nailon, hojas secas, 
culeros desechables, excremento de animales, entre otros, va a conti-
nuar la afectación, siendo la mayor causa del problema”.
Y aunque de momento queda pendiente la solución, la directiva 
asegura compromiso con estos pobladores y deja reflejado en la 
misiva la conformidad de la lectora ante las atenciones y preocu-
paciones ofrecidas.

• Llega el verano y como es común 
en esta época del año en nuestro 
país, aumentan las lluvias y las altas 
temperaturas. Estos elementos, uni-
dos a la acumulación desmedida de 
basuras y el crecimiento de la hierba, 
se convierten en entorno ideal de 
cría para los mosquitos, principa-
les transmisores de las arbovirosis 
(enfermedades transmitidas por su 
picada), hablamos de zyka, chikun-
gunya, fiebre amarilla (erradicada 
en Cuba desde 1904) y dengue, esta 
última con una alta tasa de incidencia 
en nuestra provincia.  

Sobre el dengue, enfermedad 
peligrosa y con un gran número de 
casos diagnosticados, las autori-
dades de salud aconsejan acudir al 
consultorio, policlínico u hospital 
más cercano ante cualquier síntoma, 
para recibir tratamiento y evitar la 
gravedad. 

Además, los enfermos deben usar 
mosquitero, ropa adecuada para pre-
venir las picaduras, y repelentes.

Sin embargo, no solo la visita al 
médico y esas otras medidas resuel-
ven la situación. Unido a ello se 
deben efectuar una serie de acciones 
en nuestro entorno para eliminar las 
condiciones que ayudan a la prolife-
ración de los vectores.

La disciplina social es funda-
mental en este combate. Hablamos 
de evitar la acumulación de basura 
en lugares inadecuados, tapar 
todos los recipientes con agua, lim-
piar de hierbas las áreas aledañas 
a nuestra vivienda y centros de trabajo, realizar el 
autofocal tanto en la vivienda como en los centros 
de trabajo cada siete días, lo cual incluye cepillar el 
interior de los recipientes de agua (incluidos bebe-
deros de mascotas), voltear y colocar bajo techo los 
recipientes vacíos. Es preciso, además, permitir la 
fumigación y mantener las viviendas cerradas 45 
minutos después de ser fumigadas.

A estas acciones cotidianas que deben ejecu-
tar los ciudadanos, deben necesariamente sumarse 
también las instituciones estatales que en su objeto 
social tienen como encargo, recoger los desechos 
sólidos y líquidos, evitar salideros en tuberías, arre-
glar las calles, chapear las áreas públicas, garantizar 

Enemigos pequeños, grandes daños. EL PUEBLO OPINA

2

POR JOSÉ 
ANÍBAL 
RAMOS

la disponibilidad de los productos para fumigar y las 
encargadas de educar a la población acerca de los 
riesgos a los que estamos expuestos si no cumplimos 
con nuestras obligaciones.

A complicar todo el panorama antes mencionado 
ha llegado recientemente el Oropouche, una enfer-
medad viral, trasmitida por mosquitos distintos al 
conocido Aedes Aegypti, con un curso parecido al 
dengue, pero en general más benigno. Es quizás una 
especie de recordatorio de cuánto tenemos que hacer 
por esa higiene que significa salud.

El llamado está hecho, no podemos bajar la 
guardia ante esos pequeños enemigos que tanto 
daño nos hacen. 
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UNA SEGUNDA CASA MUY ESPECIAL
«REMODELAR LA CASA DE ABUELOS TIENE UNA PRIORIDAD DENTRO 

DEL PLAN DE INVERSIONES DE SALUD PÚBLICA, PUES EL COMEDOR ES MUY PEQUEÑO»

AL DESCUBIERTO 

DESFALCO DE MÁS DE 21 MILLONES DE PE-
SOS EN ENTIDAD ELÉCTRICA DE LA ZEDM 
La propiedad social sobre los principales medios de pro-
ducción, constituye la forma fundamental de propiedad 
reconocida por nuestra Constitución y la empresa estatal 
socialista, la forma superior de organización económica 
que administra, custodia y dispone de dicha forma de pro-
piedad. Lograr el uso eficiente y el control eficaz de estos 
recursos, es condición indispensable para el desarrollo de 
nuestro modelo económico social y garantizar un Estado 
Socialista de derecho y justicia social.
Cuando son quebrantados estos principios, y quienes tienen a 
su cargo recursos materiales o financieros deciden apropiarse 
de estos, para satisfacer sus ambiciones personales, se causan 
graves perjuicios a la economía estatal socialista y se afecta el 
prestigio y valores éticos de esos colectivos laborales.
En el año 2023, la Empresa Eléctrica de Artemisa, fue víc-
tima de uno de estos hechos, que involucró a la Unidad 
Empresarial de Base (UEB) de la Zona Especial de Desa-
rrollo Mariel (ZEDM), cuando el Jefe de Almacén se apro-
vechó de que contaba con perfil de Contador Principal, en 
el sistema contable financiero Sinscont5, instalado en la 
entidad, para el registro de los recursos, sin estar dentro 
de sus funciones.
El mismo, accedió al módulo de inventarios en el Nomenclador 
de Productos, modificando su descripción, con el fin de apro-
piarse de recursos de cuya custodia y distribución era respon-
sable, destinados al desarrollo energético de ese importante 
enclave económico del país. Con este proceder causó daños a 
la entidad por valor de 21 127 548. 47 CUP.
Con el fin de extraer los recursos que hizo suyos, contó 
con la anuencia de tres Linieros Eléctricos Especializados 
de la Unidad Empresarial de Base Mariel, perteneciente a 
la propia empresa. Ellos, usando los vehículos asignados 
para sus funciones, recogían los productos en el almacén y 
traficaban en el mercado informal, conscientes todos de la 
afectación que generaban ante la carencia de recursos en 
el sistema energético nacional.
Lo anterior resultó posible por la insuficiencia en el con-
trol interno sobre los recursos materiales y financieros, por 
parte del aparato económico de la UEB de la ZEDM, por 
lo que resultaron imputados seis directivos y trabajadores, 
que pudieron y debieron evitar estas conductas.
Por la acción delictiva resultaron finalmente instruidas de 
cargo 13 personas, según su participación, por los delitos 
de Falsificación de Documentos Bancarios y de Comercio, 
Malversación, Incumplimiento del Deber de Preservar los 
Bienes de Entidades Económicas, Receptación y Hurto.
De estos, cuatro fueron asegurados con la medida cautelar 
de prisión provisional; el Expediente de fase preparatoria 
fue presentado a la Sala de lo Penal del Tribunal Provincial 
de Artemisa por la Fiscalía, para la radicación de Causa y la 
celebración de juicio oral.
Las sanciones solicitadas oscilan en cinco casos entre los 
dieciocho y ocho años de privación de libertad; a seis impu-
tados, la de trabajo correccional sin internamiento y a dos 
la de trabajo correccional con internamiento.
Ante estas manifestaciones de corrupción se erige  con su 
total vigencia la máxima martiana: “No se ha de permitir 
el embellecimiento del delito, porque es como convidar a 
cometerlo”. El colectivo de la Empresa Eléctrica en la pro-
vincia sacó experiencias de este hecho y actuó con energía 
para erradicar las fisuras que lo permitieron, y la depura-
ción administrativa de los responsables, lo cual puede ser 
ejemplo para todos.

                   Fiscalía Provincial Artemisa

la mañana, y damos las noticias de lo que pasa en el 
mundo y vemos en la televisión. Yo no puedo verlo, 
pero lo escucho y si no, otro me lee para que no me 
quede sin saber”. 

Por su parte, Hilda Aguirre del Cabo, asegura 
que: “en los 14 años que llevo en la institución me 
he sentido mejor que en mi casa, porque aquí no me 
regañan cuando me tienen que llamar la atención. Me 
la llaman bien, no hay problema ninguno, enseguida 
entiendo. Yo digo que otro lugar como este no hay. Ya 
tengo incluso un poquito de dolor en una rodilla y hoy 
mi hijo no quería que viniera, pero yo insistí y vine. 
Aquí hacemos deportes, jugamos dominó, activida-
des culturales”. 

“En cuanto a la alimentación, al menos yo me 
siento satisfecha, la elaboración es buena y balan-
ceada”. 

Otra abuela, María Jesús Abreu, ahonda en la 
atención: “Nos sentimos muy bien atendidos. Tene-
mos buena alimentación y podemos también jugar; 
invertimos el tiempo con entretenimiento sano y 
actividades recreativas. Hacemos ejercicio físico los 
lunes, miércoles y viernes. Tenemos matutinos, acti-
vidades culturales y nos sacan a pasear muchas veces, 
al parque, a la playa… Y tenemos asistencia médica, 
con la visita sistemática del médico, la enfermera y la 
geriatra”. 

Por eso no duda en darle promoción a este lugar. 
“Siempre que veo en la calle a un abuelito que lo nece-
sita lo exhorto a venir aquí. Ayer pasamos por una 
parada y empezaron a decirle a mi esposo: mira como 
ha engordado y yo dije: sí, mira que bien está, por la 
comida que nos dan en la casa de los abuelos”. 

“Me casé aquí, me hicieron una boda y hasta tuve 
luna de miel, una semana en San Pedro. Aquí estamos 
muy bien, en familia; tenemos muchas veces lo que 
nos falta en la casa”. 

Humberto Ligüeño, el esposo, asegura que lleva 
aquí unos ocho años. “Hace seis que nos casamos. El 
más majadero soy yo; hoy llegué un poco alterado y 

Una segunda casa muy especial
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me dieron un cocimiento. Cualquier problema aquí 
me lo resuelven. Me conocen bien, están al tanto, 
enseguida me preguntaron: ¿qué te pasa?, ¿estás 
triste? Porque yo siempre me meto aquí con todo el 
mundo y al estar serio pensaron que algo me pasaba, 
pero mira ahora, ya estoy hablando”.

-¿Vas a decir una poesía, Juana? sabemos que tú te 
sientes mal en estos días pero declama algo-, le soli-
citan a otra de las abuelitas, y ella accede:

“Bella dama encantadora, / preciosísima mujer, / 
que alivia mi padecer, / que yo soy quien fiel te adora. 
/ Eres prenda que atesoras / el sello de la honradez. / 
Conozco tu validez, / tu nobleza, tu cultura. / Tú eres 
santa, noble pura / y laboriosa a la vez. 

Aplaudimos y sin que acabara el entusiasmo de 
todos por elogiar las bondades de la Casa de los Abue-
los, llegó la hora de almorzar, un proceso que nunca se 
violenta.

Yusmey Millán Ramos, terapista ocupacional, 
explica que la casa cuenta con 30 capacidades y tiene 
carácter diurno. “Vienen a las 8:00 a.m. y regresan 
a las 5:00 p.m. a sus viviendas. Tienen seis horarios 
de comida y realizan actividades variadas. Tenemos 
convenios con el Inder, Cultura, el cine, además de 
todo lo que nosotros le preparamos aquí. Hacemos 
muchos talleres de artesanía”.

“Sus problemas son los nuestros, ahora mismo la 
trabajadora social está en la farmacia, comprándo-
les los medicamentos. Atendemos sus necesidades 
individuales, somos pocos, pero ellos nos ven como si 
fuéramos los hijos. Un día vamos al cine, otras veces 
nos pasamos semanas con ellos en playas, campismos. 
El Día de la Ancianidad hicimos un carnaval de adultos 
mayores para motivarlos, esto es un centro de rehabili-
tación y cada seis meses hay que retornarlos a su casa y 
darle la oportunidad a otros abuelos para que vengan”. 

Aunque es rotativo, hay una de las abuelitas con 
casi 30 años allí. “Tiene 90 años y es un caso dife-
rente porque, está totalmente sola y no hay demanda 
tampoco; se han ido otros abuelos y algunos han 

POR YEMMI VALDÉS RAMOS
           yemvr94@gmail.com

• La Casa de Abuelos de Candelaria 
funciona al ritmo del estado de satis-
facción de cada adulto mayor en ese 
sitio pequeño, pero de buenos resulta-
dos en la gestión. Un equipo de trabajo 
unido por más de 17 años adora a esos 
abuelitos, y ello se nota en expresiones 
verbales, faciales y hasta inconscientes 
en el trato cotidiano.

A decir de Martín Álvarez Rivero, 
allí los atienden muy bien. “Yo estoy 
operado de la vista, soy uno de los más 
nuevos, pero me he sentido muy bien. 
Se ocupan mucho de nosotros, todo 
ha sido correcto. Siempre cantamos el 
himno, hacemos otras actividades por EL HOGAR destaca por la atención integral a los abuelos

LOS ABUELOS ocupan su tiempo libre en varias actividades

enfermado. Los casos sociales pueden 
permanecer según la situación, porque 
si tienen familia responsable, se retor-
nan a sus medios”, explica. 

Remodelar la casa de abuelos 
tiene una prioridad dentro del plan de 
inversiones de Salud Pública, pues el 
comedor es muy pequeño y tiene barre-
ras arquitectónicas. Ya se presentó 
un proyecto que espera aprobación de 
la provincia, según declaraciones de 
Idalys de Armas Romero, directora 
municipal de Salud.

Estas historias tienen réplica en 
otros sitios de la Isla, algunos qui-
zás, perdieron ya un poco su esencia. 
Apostemos por la utilidad de la virtud 
y por el sentido común de apoyar, con 
la posibilidad de mejor confort, tanto 
amor y buena voluntad. 



A lo natural
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SIEMPRE CONTIGO
LLEGAN LAS VACACIONES Y REGRESA CADA MARTES LA PÁGINA VARIADA, 
CON TEMAS DE TU INTERÉS

A CARGO DE ADIANEZ FERNÁNDEZ Y DAIRIS BRITO

¡Qué Sabor!

• La salvia, Salvia officinalis, es una 
planta de hojas verdes plateadas y flo-
res azules o moradas, conocida por su 
aroma y sabor distintivos. Ha sido uti-
lizada durante siglos en la cocina y por 
sus numerosos beneficios para la salud, 
siendo efectiva en el manejo y alivio de 
los síntomas de la menopausia.

Preparada en infusión, combate de 
forma natural los sofocos y sudores 

Interesante
• El origen de los nombres de los meses del año viene de la Antigua 
Roma. Algunos están relacionados con dioses y emperadores. Hoy te 
contamos sobre junio, julio y agosto.

¡A divertirnos!
• El parque infantil Los Caballitos reabrió este 
verano sus puertas luego de un amplio proceso de 
remodelación que devolvió la vida a algunos de 
sus aparatos emblemáticos.

Con variadas opciones para los pequeños de casa 
el parque permanece abierto de miércoles a domingo 
en el horario de 10:00 a.m. a 6:00 p.m. el precio para 
los niños diez pesos y veinte pesos los adultos

Para este verano, Joven Club reabrió también 
dentro de esta instalación el contenedor tecnoló-
gico, con cuatro computadoras para que los niños 
disfruten de la plataforma Ludox, con más de 400 
videojuegos, así como dispositivos móviles y juegos 
de mesa. En esta etapa planean realizar concursos 
y otras actividades con tal de vincular a los niños al 
mundo digital desde edades tempranas.

Si te rodeas de personas que son luz, lo verás todo más claro

Junio, fue denominado en 
honor a la diosa del matrimo-
nio Juno, reina de los dioses en 
la mitología romana. Además 
se relaciona con la juventud y la 
belleza.

En el caso de julio, fue nom-
brado en sus inicios Quintilis 
y renombrado luego en honor a 
Julio César, líder romano. Tiene 
que ver con el calor y el verano 
en el hemisferio norte. Este 
mes está muy relacionado con 
la energía espiritual, la alegría, 
satisfacción y motivación.

Agosto, nombrado en un ini-
cio Sextilis, fue renombrado 
Augustus en homenaje al empe-
rador Octavio, sobrino adoptado 
de Julio César, Cayo Julio César 
Octavio, quien tenía el título de 
Augusto. Este mes proviene del 
latín  AVGVSTVS que significa 
sagrado, calificativo religioso. 
Está relacionado con la natura-
leza positiva,  de crecimiento y 
maduración de las siembras. 

nocturnos, regulando la temperatura y 
promoviendo un sueño tranquilo. 

Es rica en antioxidantes, aceites 
esenciales y fitoestrógenos, compo-
nentes que posibilitan sus efectos sobre 
la menopausia, una etapa natural en 

la vida de una mujer que suele venir 
acompañada de síntomas incómo-
dos, como sofocos, sequedad vaginal, 
insomnio y cambios de humor. 

Para preparar el té, necesitas una 
taza de agua (250 ml) y una cucharada 
de hojas de salvia (15 g). Hierve el agua. 
Cuando alcance su punto de ebulli-
ción, agrega la salvia y reduce el fuego 
al mínimo. Déjala durante 3 o 5 minu-
tos más y retírala. Tras 10 minutos de 
reposo a temperatura ambiente cuela y 
endulza con miel o estevia. El limón y la 
canela  le dan un toque muy agradable.

• El chef internacional Pavel Pérez nos brinda 
algunos consejos para el cuidado de nuestra salud 
ante las temperaturas elevadas y las virosis 
actuales.

. Ingiere en las tardes comi-
das ligeras, alimentos que 
contengan líquidos, dígase 
ensaladas y frutas para 
que las digestiones 
nocturnas no sean pro-
longadas, asegurando 
la hidratación del 
cuerpo ante el 
aumento de las 
temperaturas.. Consume las fru-
tas preferentemente 
en estado natural 
para aprovechar 
al máximo sus 
vitaminas y 
minerales.

. Utiliza en la medida de lo posible la miel para 
endulzar las bebidas,  por sus propiedades 

medicinales y ser más saludable que el 
azúcar común.. Evita el uso de espe-

cias y condimentos 
en demasía, pues 

enmascaran los sabo-
res de los alimentos 

y en cantidades eleva-
das  perjudican el sistema 

digestivo y su óptimo 
funcionamiento.. Consume jugos de 

vegetales com-
binados con 
frutas  melón-piña, 
pepino-limón, 
mango-lima, 

siempre a gusto 
personal.
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NUESTROS JUDOCAS SON LOS CAMPEONES 
«EL JUDO DEPARÓ A ARTEMISA SIETE PRESEAS DORADAS, DOS DE PLATA Y 16 DE BRONCE.»

POR JOEL MAYOR LORÁN            
         joelmayorloran@gmail.com

• El judo cumplió sus pronósticos, 
y Artemisa se proclamó campeona en 
la 60 edición de los Juegos Escolares 
Nacionales, con formidable cosecha de 
25 medallas, 13 de las chicas y chicos de 
entre 13 y 14 años, y otras 12 en la cate-
goría cadetes.

Según la entrenadora María Luisa 
Pérez Hernández, la competencia 
organizada por Pinar del Río les deparó 
siete preseas doradas, dos de plata, 16 
de bronce y una actuación colectiva 
sobresaliente.

“Siempre supimos que podíamos 
ganar. Teníamos buenos equipos en las 
dos categorías, tanto en el sexo feme-
nino como en el masculino, y logramos 
superar el segundo puesto alcanzado el 
año anterior”.

María Eduarda Alfonso (de Bauta), 
Erika Lis Morejón (de Artemisa) y 
Aroleya Ruiz Hernández (de Alquí-
zar), lideraron a las muchachas de 13 y 
14 años, al coronarse en las divisiones  

POR J.M.L.

• Noticia feliz para Artemisa: ¡el 
bádminton está de vuelta! Quedó de-
mostrado en la 60 edición de los Juegos 
Escolares Nacionales. Tal como se 
esperaba, nuestra delegación ocupó un 
lugar en el podio, incluso el segundo 
escaño, detrás de Cienfuegos y delante 
de Santiago de Cuba.

La tierra que tanto tiempo dominó 
este deporte en la mayor de las Anti-
llas, mediante largos reinados y hasta 
dinastías, ha iniciado el regreso a planos 
estelares desde una cantera cada vez más 
amplia y promisoria.

Tan pronto llegaron a La Perla del Sur 
mostraron sus intenciones, al vencer a 
sus adversarios en la lid por equipos, 
dominar su grupo y solo ceder en la dis-
cusión del oro ante los anfitriones, según 
informó a este semanario René Came-
rota Álvarez, comisionado provincial.

Luego, Edgar Medina Gourriel con-
quistó sendas medallas de plata en la 
porfía individual y en el doble masculino 
(junto a Carlos Raúl Álvarez Izquierdo), 
así como bronce en la modalidad mixta 
(de pareja con Angely Pita Sánchez). Los 
tres son del municipio Artemisa. 

Yoanna Ramos Hernández (de San 
Cristóbal) ganó bronce individual y en el 
doble femenino, junto a Angely.

Edgar, Yoanna, Angely y Carlos 
Raúl se colgaron al cuello la presea de 
plata en la lid por equipos.

Hace apenas un mes y medio, 
Orlando Cala Martínez, comisionado 
nacional de esta disciplina, había decla-
rado a el artemiseño que la provincia 
optaría por uno de los tres primeros 
lugares en los Escolares, y muy pronto 
volvería a ser de los puntales de Cuba.

Aludió entonces al trabajo consistente 
en la provincia y al nivel notablemente 
alto observado, pese a las limitaciones de 
recursos. Esta competencia le da la razón 

JUEGOS ESCOLARES

FLASHAZOS FINALES  
DE LOS JUEGOS 

Los luchadores artemiseños cerraron con 
dos preseas de bronce, por intermedio de 
Brandon Herrera, en la división de 53 kilo-
gramos del estilo grecorromano y de Edel 
Alejandro Mitjans, en los 45 del estilo li-
bre. Además, Maikel Hernández Díaz fue 
seleccionado el Mejor árbitro.
Nuestros ciclistas de ruta quedaron ter-
ceros en el listado de medallas por pro-
vincias, con una presea de plata y otra de 
bronce, tras Holguín (3-3-0) y Camagüey 
(1-0-0).
Solo los de la Ciudad de los Parques obtu-
vieron más puntos, con 95, por sus 48 en 
la contrarreloj individual y 47 en la prue-
ba de gran aliento. Mientras, los artemise-
ños sumaron 37 (por 28 y 9). 
El equipo femenino de fútbol no pudo su-
bir al podio de premiaciones, al caer en 
la pelea por la medalla de bronce ante La 
Habana, y quedó en cuarto lugar.
Y los peloteros de la categoría sub 15 
anclaron en la sexta posición de la lid de 
béisbol disputada en Holguín.
Artemisa pretendía mejorar el puesto 
alcanzado el año anterior (el 14) en los 
60 Juegos Escolares Nacionales, al subir 
un peldaño más (al 13), pero no lo logró, 
sino que repitió el mismo lugar, por pun-
tos (238), solo sucedida por Mayabeque 
(165) e Isla de la Juventud (81).
Entre los deportistas con discapacidad 
ocurrió de manera similar: puesto 14, por 
delante de la Isla y Mayabeque.
Por medallas, la provincia incluso bajó un 
peldaño más, con 17 de oro, 39 de plata y 
39 de bronce, únicamente escoltada por 
los pineros.
Y el medallero de los atletas con discapa-
cidad nos sitúa en el 14, con una presea 
de oro, igual que Isla de la Juventud. En el 
sótano quedó Holguín (0-3-1).

(POR JOEL MAYOR)

Nuestros judocas son los campeones 
de 40, 44 y 58 kilogramos(kg), respec-
tivamente. 

Mientras, Sheyla Daniela Rizo solo 
cayó en la discusión del título de los 
más de 64 kg. Amilla Elizondo, Darina 
Zamora Leonard e Irmaris Wilson 
Ramírez, obtuvieron bronce en los 36, 
48 y 53 kg.

Por los muchachos, Raúl Alexis 
Suárez (de Alquízar) ascendió a lo 
más alto del podio en los 58 kg, en 
tanto Kevin Chayan García (en los 
36), Ricardo Javier Larduet (44), Jean 
Mederos Hernández (53), Yonis Daniel 
Planche (+64) y Lázaro Alejandro Rivas 
(40) sumaron bronces. 

Entre cadetes, Edelis Groero 
Domínguez (de Guanajay) ganó el oro; 
Dailanet Sánchez Lavin, plata y sus 
coequiperas Yalorde Castillo Veliz, 
Yadanis Caballero Fonseca, María 
Fernanda Martínez y Naomy Álvarez 
Hernández, bronce.

Los varones también tuvieron 
su rey, Leordanis Duarte Rodríguez 
(de Bauta), en la división de 66 kilo-
gramos. Entretanto, Samy Gavilán 

Fernández (66 kg) y Sandy Gavi-
lán Fernández (73), Hansel Delgado 
Peña (81) y Brayan Delís Pérez (90) 
obtuvieron bronces.

Por si no bastara, los cadetes domi-
naron la porfía por equipos y agregaron 
otra valiosa medalla de oro. 

El bádminton está de vuelta 

y transmite optimismo a los amantes del 
bádminton.

Otra buena noticia la regaló el para-
badmintonista Zamir Popa Peña, de 
Bauta, quien por terceros juegos con-
secutivos se coronó campeón nacional 
(en la clase SH6), en actuación perfecta 
al derrotar a sus rivales de Guantá-
namo, Cienfuegos y La Habana.

Zamir fue seleccionado el depor-
tista más destacado del evento en esta 
especialidad. 

“He mejorado y pude comprobar 
ese avance. Se lo debo a mis profesores, 
en especial a René Camerota. ¿Integrar 
el equipo nacional? Será cuestión de 
seguir entrenando; no es una meta que 
vea muy distante, solo hay que ponerle 
corazón”, aseguró.

Y EL PARABADMINTONISTA Zamir Popa 
Peña, de Bauta, se coronó campeón nacional 
por terceros juegos consecutivos
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ARTEMISA se proclamó campeona del judo en los Juegos Escolares Nacionales, con formida-
ble cosecha de 25 medallas

EL BÁDMINTON ganó plata en la lid por 
equipos… y varias preseas en individuales, 
dobles y el mixto
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GÜIRA DE MELENA, BALUARTE EN EL TRABAJO CULTURAL
«QUIENES VISITEN EL MUSEO PODRÁN VER EXPUESTAS LAS ARMAS UTILIZADAS 
EN LA GUERRA DE INDEPENDENCIA POR MAMBISES DEL TERRUÑO»

GUARDIANES DE LA HISTORIA 

YANELIS RAVELO GONZÁLEZ

A cargo de D.S.R.

La joven Yanelis Ravelo González es Licen-
ciada en Educación, en la especialidad de 
Marxismo Leninismo e Historia, Máster 
en Ciencias de la Educación y profesora 
Auxiliar. En estos momentos en la Univer-
sidad de Artemisa, se desempeña como 
jefa de la disciplina Historia de Cuba.

En su labor docente de pregrado y post-
grado ha hecho aportes de significación 
al perfeccionamiento de la enseñanza 
aprendizaje de esta disciplina, desde la im-
partición de cursos y seminarios sobre el 
tema y la participación en numerosos sim-
posios, eventos y talleres para socializar 
experiencias didácticas y metodológicas, 
en función del desarrollo de la enseñanza 
de la Historia, con calidad y atemperada al 
contexto actual. 
Destacan entre estos eventos el taller En-
cuentro con un pasado heroico, la confe-
rencia en el evento territorial de Occidente 
Guerra de Liberación Nacional; el Primer 
Taller internacional Enseñanza aprendizaje 
de la Historia y el XII Taller Internacional 
Problemas teóricos y prácticos de la histo-
ria regional y local.
También participó en el II Taller de Estu-
dios sobre Cuba Colonial, convocado por la 
filial provincial de la Unión de Historiado-
res de Cuba, organización a la que perte-
nece y que acaba de otorgarle el diploma 
provincial José Cantón Navarro, por los 
méritos acumulados en el campo de la En-
señanza de la Historia.
No escapan de su amplio y sistemático 
quehacer las muchas horas dedicadas al 
trabajo de investigación. Entre los resul-
tados más significativos se encuentran la 
sistematización en la comprensión de las 
relaciones espacio temporales en la Didác-
tica de las Ciencias Sociales, que la hizo 
merecedora de la condición de Premio Na-
cional de la Ciencia. 
Actualmente es la coordinadora de la Uni-
versidad de Artemisa en el Proyecto Gue-
rra de Liberación Nacional (1953-1967), 
con acciones que se han introducido en 
pregrado y resultados en tesis de diploma 
y en eventos nacionales. 
Es autora de numerosas publicaciones, de 
ponencias presentadas en eventos nacio-
nales e internacionales y de libros de texto 
y orientaciones metodológicas elaboradas 
como parte del Tercer Perfeccionamiento 
de la Educación, en séptimo, noveno y on-
ceno grados. 
Por su trayectoria docente, de investiga-
ción y por su contribución a la enseñanza 
de la Historia, la profesora Yanelis Ravelo 
González ha sido merecedora de importan-
tes reconocimientos como el Diploma por 
impartir docencia durante la XVIII Edición 
del Diplomado de Administración Pública, 
el Reconocimiento como profesora del 
postgrado Didáctica de las Ciencias Socia-
les y entre los más importantes, el Premio 
Tiza de Oro, que se otorga a quienes alcan-
zan alta maestría, profesionalidad y reco-
nocimiento en el ejercicio de la enseñanza. 

POR DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ
            danielsuarezrodriguez1968@gmail.com

• Muchas son las razones por la cuales 
se acordó otorgar este año a Güira de 
Melena la sede de las actividades cen-
trales por el Día de la Rebeldía Nacional 
en la provincia. El sector de la Cultura 
en este municipio tiene una alta dosis de 
responsabilidad en el otorgamiento.

Odalis Bejerano Expósito, directora 
municipal de Cultura, explicó que el vín-
culo que han mantenido como órgano 
de relación con la Asociación Hermanos 
Saíz, la Unión de Escritores y Artistas de 
Cuba, la Unión de Historiadores de Cuba 
y la Sociedad Cultural José Martí; las 
acciones de mantenimiento y reparación 
de varias de sus instituciones; así como 
el rescate y creación de nuevos proyec-
tos socioculturales con gran impacto en 
la comunidad; son algunos de los resul-
tados de trabajo más relevantes que 
aportaron al desarrollo del municipio. 

Jorge Luis Ponce Castellanos, director 
de la Casa de Cultura Ignacio Cervantes, 
asegura que allí se trabaja sin descanso. Los 
anima la generación de procesos de desa-
rrollo cultural, a través de la formación y 
promoción del talento artístico de los afi-
cionados. Esto justifica el hecho de que en 
la Escuela de Arte Eduardo Abela, estén 
matriculados alumnos de Música y Danza 
de Güira de Melena, aun cuando en la Casa 
de Cultura municipal están incompletas las 
cátedras de esas manifestaciones. 

Para Teatro no tienen instructores de 
arte y la cátedra de literatura también está 
incompleta. Es esta una manifestación en la 
que se avanza y lo demuestra la reconquista 
del taller literario Yugo y Estrella.

El museo municipal fue una de las 
instituciones beneficiadas con accio-
nes de mantenimiento. Como respuesta: 
la iniciativa y creatividad de su colectivo, 
encabezado por la experimentada directora 
Nilma Ravelo Cabrera. Las salas de la ins-
titución se renovaron con el nuevo montaje 

POR AYDELÍN VÁZQUEZ MESA
          aydelin1987@gmail.com

• Hasta cuatro barrios vulnerables de 
San Cristóbal llegará este verano la Gue-
rrilla 50 Aniversario para brindar cultura 
y entretenimiento a sus pobladores.

El grupo -compuesto por 14 
instructores de arte del municipio for-
mados en diferentes manifestaciones 
y sus unidades artísticas (aficionados 
a quienes forman)- comenzó la gira el 
sábado 6 en la Comunidad El Mambí, 

museológico, cubriendo espacios no habili-
tados en la exposición anterior. 

Quienes visiten el museo podrán 
ver expuestas las armas utilizadas en la 
guerra de independencia por mambi-
ses del terruño, objetos pertenecientes 
a Juan Manuel Sánchez Amat, Patriota 
Insigne del territorio, cuyo nombre 
lleva la institución. 

Es novedoso que en este museo se pueda 
acceder a través de código QR a un sistema 
de podcast en soporte de audio sobre la his-
toria y tradiciones de la localidad, mientras 
que en otra sala se visualizan obras de expo-
nentes de las artes plásticas de la localidad, 
con trabajos de artistas comprendidos en el 
período que va desde 1890 y llega hasta los 
más contemporáneos. 

También auspicia el museo, junto a las 
demás instituciones culturales del muni-
cipio, el multipremiado proyecto Kikirito, 
a través del cual aprenden niños y adoles-
centes a elaborar productos audiovisuales 
de forma sana y responsable.   

Ubicada en una sede que se antoja 
pequeña por metros cuadrados en com-
paración con la amplitud de su misión, 
la Biblioteca Liliana Dimitrova, des-
borda sus espacios convocando a la 
lectura, a la promoción del conoci-
miento y al cuidado y conservación de 
su patrimonio bibliográfico. 

Para Melba Elvira Pérez Hernández, 
su directora, constituye un paso firme y 
alentador que el municipio tenga este año 
niños ganadores en el Concurso Nacional 
Leer a Martí, convocado por la Biblio-
teca Nacional José Martí. Este logro dice 
mucho y bien del trabajo que hace la 
biblioteca en el auspicio de este certamen. 

Si en el sureño municipio, el teatro 
hace un tiempo atrás era cenicienta entre 
las manifestaciones artísticas, hoy exhibe 
una cara diferente. Los lauros correspon-
den al proyecto sociocultural comunitario 
de teatro y artesanía artística Manos a 
las tablas. Nachi Valle Amaro lo lidera, 
apoyada en colaboradores, y con el apoyo 

Guerrilla 50 Aniversario llegará a barrios sancristobalenses
24 kilómetros al sur de la cabecera 
municipal. 

“Inició con un espectáculo infan-
til, y luego, otro para el público juvenil 
y adulto. En esta ocasión, la acompa-
ñaron el Conjunto Artístico Integral 
de Montaña y el proyecto Panal de las 
Fantasías”, declaró Carlos García Her-
nández, programador municipal de la 
Casa de Cultura Celestino García.

En agosto actuarán el día 2, en La 
Inesita, y el 10 en El Vaquerito, siempre 
a las seis de la tarde.

Güira de Melena, baluarte en el trabajo cultural
de las demás instituciones culturales ha 
logrado revitalizar el teatro.

Si de dinámica se trata, la Galería de Arte 
Emilio Rivero es referencia. No se detiene 
en el camino del rescate de proyectos que 
otrora fueron exitosos ni en la creación de 
nuevos espacios. Elizabeth Sánchez Alcán-
tara, su directora, disfruta explicando que 
en estos días apuestan por reanimar el 
evento Cajío, creado en 1984. Pintar en el 
entorno de la playa y exponer después en la 
galería, sigue siendo el propósito. 

Esto, sin perder de vista otros cami-
nos como el de fomentar exposiciones de 
tatuajes y convocar entre los niños el dibujo 
de animes o muñequitos mangas, bajo la 
mirada atenta de pintores profesionales. 

Los que laboran en los cines Apolo 
y Lucy, ubicados respectivamente en la 
calle más céntrica de Güira y en el poblado 
de El Gabriel, tiene como abanderada 
a su directora Nery de la Caridad de la 
Nuez Díaz, quien se refiere al mal estado 
constructivo de ambos, pero se expresa 
con regocijo cuando habla del trabajo 
que realizan, con una programación fija, 
poniendo en práctica disímiles iniciati-
vas. Se proyectan los filmes en el lobby o 
en el portal del cine, según permitan las 
condiciones y tienen implementado el 
sistema de cine móvil, con proyecciones 
en consejos populares urbanos y rurales, 
siempre que se le facilita el transporte. 

En ambos cines se realizan activida-
des para niños en el verano. En el Gabriel se 
extienden los servicios del cine para el dis-
frute de jubilados, de casos sociales y para 
quienes asisten al Sistema de Atención a la 
Familia. El Apolo sirve de sede a las activida-
des culturales de otras instituciones, como 
por ejemplo, la noche de poesía que realiza 
la biblioteca y la radio base de los sábados en 
la mañana para promover actividades del 
sector y como espacio de facilitación social.

Sobran entonces razones para 
declarar a Güira de Melena como un 
baluarte del trabajo también en el sec-
tor de la Cultura. 

Los instructores de arte aparecieron en 
Cuba tras el 1 de enero de 1959. Durante la 
década de los 90, prácticamente desapa-
recieron. Luego, con la creación de escuelas 
de formación en todas las provincias, sur-
gieron miles de jóvenes graduados en las 
diferentes manifestaciones.

Idea del Comandante en Jefe Fidel 
Castro, en 2004 se fundaron las Briga-
das de Instructores de Arte José Martí. 
Luego, en septiembre de 2008 surgie-
ron las  guerrilla, en Pinar del Río, tras 
el paso del huracán Gustav.

EL RESCATE del teatro figura entre los logros de la cultura en Güira de Melena

FOTOS: TOMADA DE LA PÁGINA DE FACEBOOK DE COMUNICADORA DE GÜIRA DE MELENA
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pero no estamos ajenos a la necesidad de complemen-
tarnos unos a otros”, asegura Reinier. 

En ese sentido, han sumado empeños a esta noble idea, 
por lo que trabajan en colaboración con el Centro de Diag-
nóstico y Orientación (CDO), así como con personal de 
Salud Pública y de Educación, fundamentalmente, respon-
sables de la atención a la primera infancia. 

“Decidimos crear primero una estrecha relación 
con estos organismos, a fin de que conozcan lo que 
estamos haciendo, retroalimentarnos y, después, 
cuando exista la oportunidad, lograr una interacción 
con los padres. Vamos paso a paso. 

“Por otra parte, hemos contado con una supervi-
sión directa de Desarrollo Local de la Administración 
Municipal, en las actividades realizadas; tenemos 
el apoyo de la Asociación Nacional de Agricultores 
Pequeños, entidad con la que coordinamos la posibili-
dad de que determinadas formas productivas, según el 
área donde estén enclavadas, puedan apadrinar a niños 
con TEA, y solicitamos de su asistencia para identifi-
car alguna finca en la que los niños puedan practicar 
equinoterapia, cuando existan las condiciones.

“Además, Deporte debe integrarse de la misma manera, 
pues determinadas actividades requerirán necesariamente 
de su intervención. Hay otros especialistas que no se han 

TEXTO Y FOTOS YUSMARY ROMERO CRUZ
            yusmaryromerocruz@gmail.com     
                                  
• En un empeño de ser útil y generar, a la vez, un impacto 
social, de la unión de un equipo de informáticos surgió en 
Mariel el Proyecto de Desarrollo Local Económico-Pro-
ductivo Gestión y Desarrollo de Soluciones Informáticas, 
más conocido como GEDSIN.

No pocas han sido las tareas en las que han estado 
involucrados como parte de este emprendimiento, y a 
más de dos años de su aprobación en agosto del 2021, un 
nuevo proyecto los ocuparía. 

“Como jefe del Equipo de Desarrollo se desempeña 
Dargel Veloz Morales, profesor de la Universidad de las 
Ciencias Informáticas. El más pequeño de sus hijos, 
Danielito, de ocho años de edad, padece de autismo y 
entonces surgió la idea de concebir una plataforma de 
concientización social para el mejoramiento de la cali-
dad de vida de quienes presentan Trastorno del Espectro 
Autista (TEA), que pudiera facilitarles información, tanto 
a los padres, como a la familia y la sociedad en general”, 
cuenta Reinier Martínez Gómez, titular de GEDSIN. 

Por esa fecha, el CITMA lanzó una convocatoria 
para proyectos tecnológicos, y no dudaron en prepa-
rar uno con el referido fin y presentarlo a esa instancia, 
siendo aprobado a finales del año pasado. 

Nació así ConcienTEA, un proyecto de apoyo para 
niños que manifiestan este trastorno, mediante el cual 
se pretende desarrollar una plataforma web que con-
tribuya a la inserción en la sociedad de estos pequeños, 
iniciando por el municipio de Mariel, donde diez niños 
presentan dicha condición.

Enero del 2024 marcó un punto de partida decisivo en 
esta nueva empresa, que forma parte de GEDSIN. “Los 
desarrolladores de nuestro PDL, enseguida se vincularon a 
ConcienTEA, al frente del cual está como jefe del proyecto 
Dargel, quien junto a su esposa emprende una labor enco-
miable, identificados sobremanera con esta causa”. 

Más allá de la web
Ya para el mes de febrero del año en curso realizaron 

un primer encuentro de concientización sobre autismo, 
donde se presentó un video introductorio, hicieron alu-
sión a temas como El autismo y algunos mitos, y La 
interacción con niños autistas.   

Además, tuvieron la oportunidad de participar en un 
evento provincial al que fueron invitados por el CITMA, 
donde presentaron el proyecto y, en saludo al Día Mun-
dial de Concienciación sobre el Autismo, efectuaron un 
segundo encuentro el pasado 2 de abril. 

“Con motivo de la fecha nos reunimos en La Puntilla, 
y propiciamos un intercambio con diferentes especialis-
tas, así como representantes de organizaciones políticas 
y de masas”, refiere Reinier. 

Parte del equipo ha recibido capacitación vía digital, 
al incorporarse a cursos sobre TEA impartidos a nivel 
internacional. “Cada vez que existan oportunidades de 
aprender más sobre este tema y compartir experiencias, 
de seguro, vamos a participar”, insiste Sailín Castillo 
Rodríguez, titular de GEDSIN e integrante del equipo de 
ConcienTEA, quien señala que la herramienta en la que 
trabajan será de gran utilidad para quienes conviven alre-
dedor de personas que presentan este padecimiento.

Cooperación necesaria 
Y es que no solo se proponen dedicar esfuerzos al 

desarrollo de la página web, aunque esta es la prioridad 
inmediata. “Debemos también establecer una relación 
con los especialistas pertinentes, que son los capacita-
dos para hacer diagnósticos y dar orientación. Nuestra 
fortaleza es el desarrollo del software, de la plataforma, 

ConcienTEA 

CONCIENTEA 
«CONCIENTEA ES UN PROYECTO DE APOYO PARA NIÑOS CON TRASTORNO DEL ESPECTRO 
AUTISTA, MEDIANTE EL CUAL SE PRETENDE DESARROLLAR UNA PLATAFORMA WEB QUE 

CONTRIBUYA A LA INSERCIÓN EN LA SOCIEDAD DE ESTOS PEQUEÑOS»

PRIMER ENCUENTRO de concientización sobre autismo

LA SOCIALIZACIÓN de buenas prácticas es una de las pre-
misas de este proyecto

EL CDO desempeña un rol esencial

sumado por ahora, pero a medida que crezca la plataforma 
será una oportunidad más para vincularlos”, agrega. 

Hasta donde lo permita la tecnología 
Actualmente, continúan trabajando en la web, a más de 

un 80 por ciento de desarrollo. “Ahora contamos con una 
versión beta, a la que se le hacen mejoras. Debe estar lista, 
finalmente, antes del mes de septiembre”. 

Por el momento, puede visitarse la página de 
Facebook, que está identificada con el nombre del 
proyecto, y en WhatsApp disponen de un grupo para 
compartir información de interés.   

“Queremos un proyecto que no se limite a Mariel, 
sino que se extienda hasta donde lo permita la tec-

nología; que las personas puedan utilizar nuestros 
recursos, los materiales disponibles, y si se ponen en 
contacto con nosotros poderles servir”. 

Una primera experiencia
Antecedentes de una experiencia de este tipo no se 

conocen en el municipio. “Esta es la primera idea que 
surge de hacer algo así de esta manera: con la tecnología. 
El CDO, por ejemplo, emprende acciones con los niños 
autistas, pero en nuestro caso se trata de una plataforma, 
que pueda brindar información, contener materiales, 
y donde puedan generarse intercambios entre padres y 
familiares de esos niños, con los especialistas. 

Sailín explica que “en La Habana hay otros proyectos, 
uno de los cuales, por ejemplo, se dedica a proporcionarles 
fisioterapia a los niños, específicamente en el ámbito de la 
natación. Es decir, trabajan otros perfiles”. 

“A nivel mundial hay algunas plataformas de este tipo, 
pero se encuentran bajo licencia, lo cual limita el acceso. Lo 
que estamos haciendo, puede ser entonces, de gran benefi-
cio para nuestro país”, añade Reinier. 

De ConcienTEA no puede menos que esperarse 
nobles propósitos, la oportunidad de tener al alcance 
una herramienta que, de seguro, resultará de gran 
provecho y utilidad. 


